

Schule soll mehr auf Schneesport setzen

Obwalden «Mein Projekt hat zum Ziel, Schulkinder aktiv auf den Schneesport aufmerksam zu machen.» Dies postuliert Samira Berchtold aus Giswil in ihrer Maturaarbeit – und liefert den Destinationen Melchsee-Frutt und Mörlialp ausführliche Ideenkataloge.

Romano Cuonz
redaktion@obwaldnerzeitung.ch

«Meine Anforderungen an eine Maturaarbeit sind, etwas zu kreieren, was nicht nur Probleme und aktuelle Zustände beschreibt, sondern auch Lösungswege aufzeigt», hat sich die Giswiler Gymnasiastin Samira Berchtold vor einem Jahr fest vorgenommen. Und jetzt, da ihre umfangreiche Dokumentation unter dem Titel «Integration der Gemeindeschulen in die Schneesportförderung» vorliegt, darf sie befriedigt feststellen: «Meine beiden Produkte können einen nachhaltigen Nutzen bringen, wenn Giswil-Mörlialp und Melchsee-Frutt die Ideen, die ich ihnen liefere, umsetzen werden.»

Dass die Zahl der Leute, die Schneesport betreiben, in Schweizer Skigebieten rückläufig ist, gehört längst zu den Binsenwahrheiten. Doch Samira Berchtold macht sich Gedanken, was der Grund dafür sein könnte. Wenn sie an sich selber denkt, wird sie schnell fündig. «Für mich persönlich ist klar, dass wenn man im Kindesalter Schneesport betreibt, einen Bezug dazu aufbaut und ihm auch später noch treu bleibt», schreibt sie. Und erforscht dann, weshalb andere Kinder den Pisten und



Samira Berchtold bei der Präsentation ihrer Maturaarbeit an der Kantonsschule Obwalden. Bild: Romano Cuonz (Sarnen, 14. Dezember 2016)

Loipen mehr und mehr fernbleiben. «Viele Lehrer und Schulen, vor allem im Mittelland, sind überfordert, wenn es darum geht, ein Schneesportlager zu organisieren.» Aus all diesen ersten Erkenntnissen leitet die Maturandin zwei grundlegende Fragen ab: «Wie kann man den Widerwillen der Kinder, Schneesport zu betreiben, überwinden?» Und: «Welche Grundlagen müsste man Gemeindeschulen zur Verfügung stellen, damit sie Schnee-

sportförderung wieder vermehrt einbeziehen?»

Interessante Umfrageergebnisse

Um derlei Fragen beantworten zu können, greift Samira Berchtold zu Umfragen. In fast schon akribischer Arbeit forscht sie bei Eltern und Kindern der Mittelstufe zwei (5. und 6. Klasse) in Kerns, Giswil und Muri im Kanton Aargau. Die Ergebnisse lassen teils aufhorchen. In Giswil geben 92

Prozent der Kinder an, Schneesport zu betreiben. In Kerns gar 96. Aber in Muri sind es nur 77 Prozent. Während in Giswil 17 Prozent in Vereinen mitmachen, sind es in Kerns nur 12 und in Muri lediglich 2 Prozent. Giswil bietet ein freiwilliges Lager während der Schulzeit und einen obligatorischen Skitag an, Kerns einen obligatorischen Schneesporttag. Muri aber lediglich ein freiwilliges Lager während der Schulferien. Aus den Umfragen resultieren zwei ausführliche Ideenkataloge: einer für Giswil-Mörlialp und ein zweiter für Melchsee-Frutt.

wagtesten – Projekt berechnet Samira Berchtold haargenau, welche Kosten den Schulen entstünden, wenn sie während der Schulzeit Schneesportlager anbieten würden. Apropos Zahlen: Die Maturandin unterlässt es nicht, in einer Tabelle die Preise pro Kind, etwa für einen Schneesportnachmittag, aufzulisten: Anfänger kämen demnach mit Material und Saison-Abo auf 23 Franken 75 Rappen. Für Fortgeschrittene hätte man 17 Franken zu investieren.

Materialkosten stark senken

Hochinteressant ist Samira Berchtolds vierter Projektvorschlag: die Schneesportbörse! «Ein wichtiger Grund, dass Familien keinen Schneesport betreiben, ist der Kostenpunkt für Tickets und Material», stellt sie fest. Immerhin 58 Prozent der Eltern, deren Kinder keinen Schneesport betreiben, nannten die hohen Kosten als Grund. Und die Maturandin weiss Abhilfe: Zwischen Herbst- und Weihnachtsferien könnten Eltern und Kinder in Schulhäusern nicht mehr gebrauchte Schneesportar-

Maturaarbeit Schneesportförderung in den Gemeindeschulen

Konkrete Projekte und Zahlen

Darin entwirft Samira Berchtold vier ganz konkrete Projekte: Zum ersten, wie man Kinder zwischen Herbst- und Weihnachtsferien zusammennimmt, ihnen in Schulstunden spielerisch den Schneesport nahebringt. Oder als zweites: dass man in der Schule im Winter den Schneesport anstelle des Sportunterrichts setzt und neben den Skisportarten wahlweise auch Schlitteln, Schneeschuhlaufen oder Eislaufen anbietet. Im dritten – wohl ge-

«Interessant und konkret»

Kommentar Giswils Gemeindepräsident Beat von Wyl ist hoch erfreut über diese Maturaarbeit, und hält fest: «Wenn eine Giswilerin die Rolle der Schule in der Schneesportförderung näher durchleuchtet, kann der Gemeinderat dies nur begrüssen. Das passt sehr gut zu mehreren Zielen, die wir uns gesetzt haben. Die Maturandin zeigt allgemeine gesellschaftliche Entwicklungen in Bezug auf den Wintersport auf. Mit der Erarbeitung von Vorschlägen an die Wintersportgebiete Mörlialp und Melchsee-Frutt wird die Arbeit gar erfreulich konkret. Samira Berchtold packt grosse Herausforderungen an, organisiert den Kontakt zu den Tourismusgebieten und feilt an Verbesserungen. Eine tolle Leistung!» (cuo)

tikel anbieten oder von andern kaufen. Auch diese Idee versieht Samira Berchtold mit einem haargenauen Beschrieb der Bedingungen und des Ablaufs. Ja gar mit einem möglichen Zeitplan!